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ВАХТА ПАМЯТИ

Материалы выпуска подготовил соб. корр. «Правды» Антон СЕНОПАЛЬНИКОВ. 

Даёшь памятник 
маршалу Жукову!

Накануне 80-летне-
го юбилея победы в 
Сталинградской битве 
коммунисты Барнаула 
передали в админист-
рацию города обраще-
ние с 1325 подписями с 
предложением устано-
вить памятник марша-
лу Жукову. Обществен-
ная кампания с этой 
целью была запущена 
9 мая прошлого года. 

П лощадь Жукова откры-
та в Барнауле в 1996 
году. В марте 1999 года 

на ней поставили камень с 
надписью «Здесь будет уста-
новлен памятник четырежды 
Герою Советского Союза Ге-
оргию Константиновичу Жу-
кову». Прошло почти 24 года, 
а монумента до сих пор нет. 

В обращении, в частности, 
говорится: «Георгий Констан-
тинович Жуков является са-
мым известным советским 
полководцем периода Вели-
кой Отечественной войны, он 
принимал участие во всех её 
важнейших сражениях. Обо-
рона Москвы и Ленинграда, 
Сталинградская и Курская 
битвы, Десять сталинских 
ударов 1944 г., битва за Бер-
лин выиграны Красной Ар-
мией, и вклад Жукова в эти 
победы огромен». 

Барнаульцы требуют: 
1. Включить благоустрой-

ство территории площади 
имени Г.К. Жукова в число 
приоритетных проектов 
«Формирование комфортной 
городской среды», а также в 
план решения первоочеред-
ных городских проблем с вне-

сением в бюджет города с 2024 
года необходимых средств. 

2. В проект по благоустрой-
ству территории внести по-
ложение об установке памят-
ника Жукову на месте памят-
ного камня. 

3. Провести открытый кон-
курс на лучший проект па-
мятника. 

С такой инициативой высту-
пили коммунисты Юрий Кра-
сильников — депутат Барна-
ульской городской думы, сек-
ретарь Барнаульского горкома 
КПРФ по протестным дей-
ствиям; Кирилл Саидов — пер-
вый секретарь Первомайского 
райкома КПРФ и Егор Поло-
мошнов — секретарь первич-
ного отделения «Солнечное». 

Юрий Красильников побла-
годарил товарищей по пар-
тии и горожан за поддержку 
инициативы: 

— Спасибо всем, приняв-
шим участие в сборе подпи-
сей, и, конечно же, подпи-
савшим. В следующем году 
исполнится 50 лет со дня 
кончины Георгия Констан-
тиновича, было бы неплохо 
год 80-летия Великой Побе-
ды встретить, имея в Бар-
науле памятник выдающе-
муся Маршалу Советского 
Союза. Надеюсь, власть ис-
полнит своё обещание, вы-
сеченное в камне. 

 
Пресс-служба Алтайского 

крайкома КПРФ.

НА ЗЛОБУ ДНЯ

Валентин Коновалов провёл первое 
в наступившем году заседание прави-
тельства Хакасии. Руководитель ре-
гиона по итогам дал ряд поручений. 

О дин из основных вопросов сегодня — 
вывоз мусора. Регоператор — компания 
«Аэросити» в полной мере не справ-

ляется со своими обязанностями, количество 
жалоб от жителей выросло кратно. В ходе 
трансляции в соцсетях зрители оставляли 
гневные комментарии в адрес регоператора. 
Валентин Коновалов поручил департаменту 
по работе с обращениями граждан проверить 
каждое сообщение, получить контакты обра-
тившихся. Заместителю Юрию Курлаеву со-

вместно с профильными министерствами и 
муниципалитетами дано поручение провести 
работу по каждой жалобе: 

— Чтобы мусор был везде вывезен, а оператор 
сделал выводы, — потребовал В. Коновалов. 

Глава региона подчеркнул, что в противном 
случае меры будут приняты жёсткие. 

— Каждый раз от «Аэросити» мы слышим 
только отговорки и пустые обещания. Наши 
жители не должны страдать. Если регоператор 
не слышит нас, нужно принимать самые жёст-
кие меры вплоть до расторжения договоров, 
— заявил он. 

Глава подчеркнул, что процедура эта не-
простая, но при необходимости правитель-
ство готово отстаивать в суде права и интере-
сы жителей республики. 

— Даю вам 10 дней на выработку предло-
жений по исправлению ситуации. Через 10 
дней мне доложить, — дал он поручение свое-
му заместителю Юрию Курлаеву. 

Широкий общественный резонанс получи-
ло и резкое увеличение платы жителей за 
отопление за декабрь. Только в минстрой по-
ступило уже больше полутысячи обращений. 
Глава поставил задачу Департаменту жилищ-
ного надзора минстроя Хакасии оперативно 
навести порядок: 

— Ресурсники должны быстро проводить 
перерасчёт, исправлять ситуацию и не испы-
тывать терпение жителей. Задача — макси-
мально ускорить этот процесс. Через неделю 
жду доклад, что сделано, какие меры уже 
приняты, какую работу провели по поступив-
шим обращениям жителей. 

Ещё одно поручение главы Хакасии было 
направлено на повышение эффективности 
работы муниципальных служащих. 

— Периодически слышу от муниципальных 
чиновников: «Не мой вопрос», «Не моя ком-
петенция», «Я этим не могу заниматься». Что 
самое страшное, вы и жителям так же отве-
чаете, ответственность пытаетесь перебра-
сывать друг на друга. И это в тот момент, 
когда Родина столкнулась с серьёзными вы-
зовами, когда от служащих всех уровней вла-
сти требуется максимальная самоотдача. Не-
допустимо перебрасывать ответственность с 
больной головы на здоровую. Все вопросы 
решаемы, — было бы желание. Факты отписок 
чиновников мы будем выявлять и наказывать 

тех, кто окопался во власти, 
бездельничает и приспосабли-
вается, — сказал он. 

Валентин Коновалов поручил 
проанализировать документо-
оборот как в муниципалитетах, 
так и в региональных ведом-
ствах, на которые приходится 
наибольшее количество обра-
щений жителей. Срок — 14 дней. 

— Главное — повысить эф-
фективность. Мы работаем для 
людей, — подчеркнул глава 
республики. 

В. Коновалов также обратил 
внимание, что региональное 
правительство системно на 
протяжении 4 лет работает над 
ростом доходов бюджета (уве-

личение более чем в 2 раза). В муниципалите-
тах же эта работа ведётся слабо, а зачастую не 
проводится вовсе, — считает он, — есть поло-
жительные примеры, но отрицательных — 
больше. Финансовая поддержка муниципали-
тетов со стороны республики за 4 года выросла 
в 2,5 раза: с 9 млрд до 22 млрд рублей. 

— И при этом от отдельных местных чинов-
ников мы слышим стенания, что республика 
мало денег даёт. Такой подход не годится. Его 
мы будем пресекать, — заявил глава Хакасии. — 
Районы и города должны работать над ростом 
собственных доходов: землю, недвижимость в 
оборот вовлекать, уменьшать недоимки. 

Он также призвал местные власти рачи-
тельнее относиться к имеющимся в казне 
бюджетным средствам и поручил минфину 
Хакасии проанализировать эффективность 
муниципальных расходов, при необходимо-
сти подключить Контрольно-счётную палату. 

— Проанализировать и мне отдельно доло-
жить через две недели расходы муниципальных 
чиновников (а заодно и республиканских), в том 
числе на шик и роскошь. Пора покончить с ком-
фортом чиновников за счёт бюджетных, народ-
ных средств. Руководители ряда муниципали-
тетов летают в командировки бизнес-классом, 
покупают люксовые автомобили и мебель, тра-
тят бюджетные (а значит, народные) деньги на 
личный комфорт и развлечения. И потом эти же 
люди жалуются, что им не хватает средств на те 
или иные проекты. Мы будем выжигать это ка-
лёным железом! — заявил глава Хакасии. 

 
Пресс-служба Хакасского рескома КПРФ.

Непокорённый Ленинград

В  мероприятии приняли 
участие руководители 
области и города, члены 

Новосибирской областной об-
щественной организации ин-
валидов и пенсионеров «Бло-
кадник», защитники Ленин-
града, ветераны Великой Оте-
чественной войны 1941—1945 
годов, представители обще-
ственности и члены патрио-
тических клубов. 

Мэр Новосибирска, первый 
секретарь областного коми-
тета КПРФ Анатолий Локоть 
отметил роль Ленинграда в 
развитии Новосибирска. Он 
также напомнил ещё об одной 
дате — более 80 лет назад опе-
рация «Искра» завершилась 
прорывом блокады силами 
Ленинградского и Волховско-
го фронтов: 

— Это была ещё не победа 
— прорыв после почти полу-
тора лет удушающей страш-
ной блокады. Но даже узкая 
полоска земли шириной 8—
11 километров позволила в 

кратчайшее время, за не-
сколько дней, построить же-
лезную дорогу, и в Ленинград 
отправили эшелоны с продо-
вольствием. А из Ленинграда 
на Большую землю шло ору-
жие, которое создавалось на 
заводах блокадного города, 
потому что был фронт, шла 
Сталинградская битва и ору-
жие было нужно стране. Это 
был пролог Великой Победы. 
Почти 900 дней и ночей дли-
лась блокада. На Нюрнберг-
ском процессе советской сто-
роной под руководством 
главного обвинителя нашей 
страны Руденко был предъ-
явлен счёт — 600 тысяч жиз-
ней. Это было в 1946 году, се-
годня, по уточнённым дан-
ным, полтора миллиона жи-
телей Ленинграда погибли в 
той блокаде. 

По словам заместителя 
председателя Законодатель-
ного собрания, секретаря 
областного комитета КПРФ 
Владимира Карпова, в миро-

вой истории трудно провести 
какую-либо параллель с по-
двигом ленинградцев: 

— В годы Великой Отече-
ственной войны полтора мил-
лиона жизней были отданы в 
блокадном городе. Ленин-
градцы выстояли. Не просто 
выжили, но, когда была про-
рвана блокада, а потом пол-
ностью снята, из Ленинграда 

пошли эшелоны с вооруже-
нием для воюющей Красной 
Армии. И это, конечно же, по-
могло одержать выдающиеся 
победы и под Сталинградом, 
и на Курской дуге, и в даль-
нейшем — вплоть до оконча-
тельного разгрома фашизма. 

Новосибирцы возложили 
цветы к мемориалу, посвя-
щённому трудовому подвигу 

ленинградцев. Это один из са-
мых молодых памятников на-
шего города, который связан 
с Великой Отечественной 
войной — он был открыт  
8 мая 2005 года, к 60-летию 
Победы, и установлен в честь 
128 тысяч жителей Ленингра-
да, эвакуированных в Ново-
сибирск.  

Иван СТАГИС.

Исполнилось 79 лет со дня полного снятия бло-
кады Ленинграда, которая продолжалась 872 дня. В 
Новосибирске центром торжеств, посвящённых 
этой дате, традиционно является Октябрьский 
район: здесь расположена стела, установленная в 
честь трудового подвига ленинградцев. 

Наказать бездельников 
и приспособленцев

В  советское время чтили память 
жертв восстания. В доме на ул. 
Суровцева, 1, как раз и находился 

штаб четвёртого района города, и зда-
ние, внесённое в реестр памятников 
областного министерства культуры, 
должно было охраняться законом. Но 
декоммунизация у нас идёт так же бод-
ро, как и в других городах страны. Го-
родская администрация уничтожает то 
один памятник советской эпохи, то 
другой. Теперь вот взялись за дом по 
ул. Суровцева, 1, в Старом Кировске. 

Что же происходит сегодня с памят-
ником истории? На вопросы нашего 
корреспондента  отвечает известный 
краевед, историк, заместитель предсе-
дателя Омского отделения Всероссий-
ского общества охраны памятников 
И.Л. Коновалов. 

— Игорь Леонидович, вы активно 
боретесь за сохранение историче-
ских объектов в городе, вкладываете 
немало личного труда и умения в их 
реставрацию в рамках движения 
«Том Сойер Фест». Чем, кроме из-
вестного исторического факта, дом 
заслужил право на охрану и сохра-
нение его для потомков? 

— Краеведы знают: это не рядовая 
постройка для нашего сибирского горо-
да с трёхсотлетней биографией — это 
одно из крупнейших дореволюционных 

зданий Омска, самое большое по про-
тяжённости, общей площадью более ты-
сячи квадратных метров. Его в начале 
ХХ века построил для рабочих своей 
мельницы купец Колокольников. Строи-
ли основательно, качественно: первый 
этаж из кирпича, второй — из отличных 
брёвен. Вот дом и прослужил более ста 
лет. И несмотря на то, что его толком не 
ремонтировали и не благоустраивали, 
он не обветшал. Просто поменялись 
требования к качеству жилья, и он стал 
некомфортным. Его можно было ре-
конструировать, благоустроить, поме-
нять назначение и так далее. 

— Но городским властям проще 
оказалось его расселить? 

— Да, жильцов более шести лет назад 
расселили по программе ликвидации 
аварийного жилья. Сразу после расселе-
ния дом стали растаскивать. Делали это 
масштабно и открыто, с применением 
техники. Но поскольку здание очень 
большое, то всё растащить не успели. 
Когда неравнодушные омичи и краеве-
ды подняли тревогу и обратили на это 
внимание прокуратуры, областной мин-
культ заявил, что здание сносится неза-
конно, без разрешительных документов, 
и тогда был установлен баннер, что дом 
охраняется государством и вести его 
разбор запрещено. Виновных, конечно, 
не нашли. Хотя всё шито белыми нитка-

ми — есть застройщик, претендующий 
на эту площадку. Прошло шесть лет, но 
ничего для спасения исторического объ-
екта не сделано, заинтересованных в 
восстановлении дома не нашлось. А его 
ещё можно восстановить! 

— И вот теперь мэрией иницииро-
ван аукцион по поиску подрядчика, 
который проведёт историко-куль-
турную экспертизу здания. Контракт 
с ООО «Научно-производственный 
центр «Сибирская Скифия» будет за-
ключён на сумму 650 тысяч рублей. 
Игорь Леонидович, что это означает 
для исторического здания? 

— По закону исключить объект куль-
турного наследия из соответствующего 
реестра могут только в двух случаях: 
либо при его полной физической утра-
те, либо при утрате историко-культур-
ного значения. Поскольку существова-
ния там штаба восстания никто не от-
рицает, всемирного потопа не было и 
существенная часть дома сохранилась, 
то законные основания для снятия с 
охраны отсутствуют. Нетрудно понять, 
что от экспертизы ожидается акт, обо-
сновывающий исключение объекта из 
реестра памятников истории и культу-
ры, так как здание доведено до аварий-
ного состояния. Как известно, нет объ-
екта — нет проблемы. В администрации 
города решили избавиться от дома. На 
это сразу нашлись бюджетные деньги. 
Почему-то 650000 рублей. На охрану 
дома средств не было, на консервацию 
не было, а на снятие с охраны нашлись! 

Наверное, в администрации решили 
выделить денег побольше, полагая, что 
чем больше денег, тем больше веро-
ятность снятия с охраны. Может быть, 
в эту сумму сразу заложены взятки чи-
новникам. 

— Получается, что омские чинов-
ники так своеобразно понимают 
цель, заявленную как государствен-
ную, — укреплять патриотическое 
настроение среди граждан страны, 
что особенно важно в условиях СВО. 

— В своих выступлениях и публика-
циях я напрямую задал вопрос мэру и 
его аппарату: «Если мы готовы отка-
заться от своей истории, какой бы она 
ни была, то кто мы?» В последние годы 
всё больше убеждаюсь в пренебрежи-
тельном отношении властей к истории 
нашего родного города, нежелании со-
хранять интересные, значимые архи-
тектурные объекты. Так, в октябре 2021 
года, когда была уже одобрена наша за-
явка о сохранении уникального по ар-
хитектуре здания, оставшегося от су-
доремонтного завода, и мы со дня на 
день ждали постановления о призна-
нии его объектом культурного насле-
дия, здание снесли! Сейчас там возво-
дят очередную многоэтажку. 

Интересно, что в других городах уже 
не первый год успешно работают про-
граммы по восстановлению историче-
ского наследия. Реализуются целевые 
программы по регенерации историче-
ских деревянных кварталов в Иркутске. 
Утверждена госпрограмма Тюменской 
области «Сохранение и использование 
объектов культурного наследия», там 
памятники отдаются в безвозмездное 
пользование или льготную аренду и 
реставрируются за счёт инвесторов. 
Прошлым летом мне довелось побы-
вать в Томске, где уже реализована 
значительная часть программы по со-
хранению деревянного зодчества, 
центр города преобразился. 

Нам бы такой подход! 
Беседу вела Анна ЧАЛАЯ.

Очередная жертва забвения?

В комнате Боевой 
славы Нижнеомского 
района «Живая память 
поколений», которая 
уже четыре года рабо-
тает в местном филиа-
ле Калачинского аграр-
но-технического техни-
кума, состоялась встре-
ча ветеранов со студен-
тами-второкурсниками. 

 

Т емой встречи были два 
важных события Вели-
кой Отечественной вой-

ны, которые произошли в кон-
це января — начале февраля 
1943 года. Это — прорыв бло-
кады Ленинграда и Сталин-
градская битва. 

С экспозицией собравшихся 
познакомила первый секре-
тарь Нижнеомского местного 
отделения КПРФ, председа-
тель районной комиссии по 
патриотическому воспита-
нию, создательница комнаты 
Боевой славы Людмила Ива-
новна Мискина. 

— В 1995 году к 50-летию 
Победы мы проводили боль-
шую работу по сбору воспо-
минаний фронтовиков, жив-
ших тогда в нашем районе. 
Побывали на всех централь-
ных усадьбах, встретились с 
теми, кто мог поделиться рас-
сказами о войне. Работали с 
книгами памяти. На основе 
собранных материалов и соз-
дана экспозиция, — рассказы-
вает Людмила Ивановна. 

Только несколько цифр. В 
годы Великой Отечественной 
войны на фронт ушло более  
9 тысяч жителей Нижнеомско-
го района. Более 3 тысяч из 

них погибли. Так, многие из 
мобилизованных в Нижнеом-
ском районе солдат служили в 
знаменитой Гуртьевской ди-
визии, формировавшейся в 
Омске и прославившейся уча-
стием в Сталинградской бит-
ве. Тогда в боях на берегах 
Волги погибли 324 уроженца 
Нижнеомского района. Их 
имена навечно остались в па-
мяти земляков. 

Отражена в экспозиции и 
тема блокады Ленинграда. 

— В 2005 году ученица вы-
пускного класса Нижнеомской 
школы Алёна Яковлева стала 
региональной победительни-
цей Всероссийского конкурса 
творчества школьников, по-
свящённого 60-летию Победы, 
— вспоминает Людмила Ива-
новна. — Она написала поэму 
«Таня» и сама проиллюстри-
ровала её. Часть работ Алёны 
сейчас в нашей экспозиции. 

Особенность патриотиче-
ского воспитания в Нижнеом-

ском районе заключается в 
том, что зачастую сами ребята 
становятся авторами истори-
ческих исследований, про-
буют себя в роли экскурсово-
дов. На встрече ветеранов со 
студентами четвероклассник 
Вова Велитченко рассказал об 
истории своей семьи, в кото-
рой в каждом поколении были 
солдаты. Так, из семьи Кутей-
никовых на фронты Великой 
Отечественной ушли восемь 
человек, из семьи Советин-

ских — шесть человек. Дедуш-
ка Вовы служил в Афганиста-
не. Отец — в пограничных 
войсках. Об этом мальчик на-
писал в конкурсной работе 
«История моей семьи в исто-
рии войны» — такой конкурс 
недавно проходил в школах 
Омской области. Свою судьбу 
юный житель Нижней Омки 
тоже хочет связать с армией. 

И ещё несколько фактов. 
Уроженцы Нижнеомского 
района Иван Воронков, Алек-
сей Романенко, Пётр Ильичёв 
в годы Великой Отечествен-
ной войны были удостоены 
звания Героя Советского Сою-
за. Семеро нижнеомцев при-
нимали участие в войне в Аф-
ганистане, к счастью, все вер-
нулись. Чеченская война унес-
ла жизни двух выпускников 
аграрно-технического техни-
кума, где сейчас открыта ком-
ната Боевой славы. Осенью 
прошлого года из района были 
мобилизованы 60 человек. Не-
давно в Хомутинке прошёл 
митинг памяти земляка-доб-
ровольца Николая Константи-
нова, погибшего в дни «рож-
дественского перемирия». 

В России у каждого поколе-
ния — своя война. Эта мысль 
чётко прослеживается в экс-
позиции комнаты Боевой сла-
вы Нижнеомского района. 
Впрочем, как, наверное, в му-
зеях Боевой славы во всех го-
родах и сёлах страны. 

 
Евгения ЛИФАНТЬЕВА.

У каждого поколения — 
своя война

ПОЛЗУЧИЙ АНТИСОВЕТИЗМ

104 года минуло со дня Куломзинского восстания в Омске, произо-
шедшего 22 декабря 1918 года. Подпольщики-большевики во главе 
с Антоном Поворотниковым разработали план вооружённого вы-
ступления рабочих против колчаковцев. Оно задумывалось как об-
щегородское, но из-за ошибок, допущенных организаторами, охватило 
только один район — тот, что называется сегодня Старый Кировск. 
И Колчаку удалось восстание подавить. Было убито в боях на улицах 
250 человек, по приказу военно-полевого суда расстреляли ещё 170.


